

EDITORIALES

El relevo

J. Ruiz Manzano

Director 1992-2000.

En general, los cambios son buenos y necesarios para fomentar la creatividad y dar entrada a nuevos valores e iniciativas. Por lo que a revistas biomédicas se refiere, estoy absolutamente convencido de que los cambios son imprescindibles para mantenerlas vivas y garantizar su buena marcha. Han pasado poco más de 8 años desde que asumí la dirección de ARCHIVOS DE BRONCONEUMOLOGÍA, aproximadamente el mismo período que ocupó mi predecesor, y como defensor de la necesidad del cambio, creo que es un buen momento para solicitar el relevo.

ARCHIVOS DE BRONCONEUMOLOGÍA se viene publicando sin interrupciones desde que apareció por primera vez en abril de 1964. Desde su fundación hasta la actualidad ha tenido cuatro directores que, con sus correspondientes equipos de redacción, han marcado cuatro etapas de la historia de la revista. La ocasión es propicia para reflexionar y hacer algunos comentarios sobre lo que me ha tocado vivir. Durante todo este período han tenido lugar numerosos acontecimientos, algunos meramente formales y otros de mayor trascendencia. De entre los últimos, quiero destacar dos por su gran impacto. En primer lugar, la inclusión de ARCHIVOS DE BRONCONEUMOLOGÍA en el *Index Medicus* a partir de enero de 1994 y en segundo, que la Asociación Latinoamericana del Tórax (ALAT) adoptase a nuestra revista como su órgano oficial de expresión^{1,2}.

Durante la presente etapa se ha consolidado la revista y estabilizado su contenido. Hemos duplicado el número de artículos originales, editoriales y de cartas al director. Cada año publicamos 11 números ordinarios y uno extraordinario dedicado al Congreso SEPAR, además de 3 o 4 números monográficos. En 1994 se creó el consejo editorial que incorporó prestigiosos autores internacionales y nacionales cuyos miembros han aportado importantes contribuciones. En el mismo año introdujimos el sistema de evaluación y revisión por expertos anónimos e independientes (*peer review*). Con todo ello, nuestra estructura y funcionamiento se adaptó por completo a la de la mayoría de las revistas biomédicas de prestigio³, lo que consideramos como un hito importante para la histo-

ria de ARCHIVOS. La revista ha tenido presencia mediante *stands* en los congresos de la ALAT e incluso en la ATS de Toronto, a través de la ALAT.

Sin temor a equivocarnos, creemos que ARCHIVOS DE BRONCONEUMOLOGÍA es la revista de referencia de la neumología y cirugía torácica española^{4,5} y está situada entre las primeras de las nacionales contenidas en el *Índice Médico Español*⁶. Además, es la única revista de neumología de habla hispana incluida en el *Index Medicus*.

El esfuerzo y la dedicación que hemos aportado todo el equipo se ha visto recompensado por los logros conseguidos. De los aspectos negativos tengo que destacar el rechazo repetido por parte del Institute for Scientific Information a la inclusión de ARCHIVOS DE BRONCONEUMOLOGÍA en el *Science Citation Index* (SCI), condición *sine qua non* para obtener el "tan ansiado" factor de impacto. Después de perseguirlo con ahínco y solicitarlo en varias ocasiones, no se ha considerado oportuna nuestra legítima inclusión, a pesar de que existen en el citado SCI revistas cuyo factor impacto es similar o incluso inferior al calculado para la nuestra⁵. Estamos convencidos que finalmente se conseguirá, pero este reto queda pendiente.

El capítulo de agradecimientos quiero iniciarlo por José Castillo que, como presidente de SEPAR, confió en mí y me convenció para que dirigiera la revista de la sociedad. También he de agradecer a los presidentes Lorenzo Fernández Fau y Víctor Sobradillo que me renovaran la confianza. Tanto en época previa a la renovación de la estructura de la revista como en la posterior, he tenido la suerte de contar con un equipo de redacción que han hecho fácil y posible el proceso editorial. Mi gratitud más sincera para los Dres. Picado, Casan, Xaubet, Álvarez Sala, Marín, Vara, Vereá y Perpiñá, así como a Rodrigo Moreno, representante de la ALAT. También quiero dejar constancia de mi reconocimiento a los revisores, que en número de casi un centenar por año tanto han contribuido a la revista y, por supuesto, a los autores, que son la base para la continuidad de la revista y a nuestros lectores que son el sentido de la misma. No quiero finalizar el capítulo de agradecimientos sin mencionar a las personas que en Ediciones Doyma han facilitado enormemente la publicación de la revista; son muchas las que han colaborado, pero por su proximidad tengo que destacar a Javier Ruiz, Mireia Capdevila y Rosa González, por su ayuda técnica, y a José Antonio Dotú, consejero delegado, que siempre nos demostró su apoyo y estima.

Correspondencia: Dr. J. Ruiz Manzano.
Servicio de Neumología. Hospital Germans Trias i Pujol.
Ctra. del Canyet, s/n. 08916 Badalona. Barcelona.
Correo electrónico: jruiz@ns.hugtip.scs.es
ruiz@separ.es

(Arch Bronconeumol 2001; 37: 1-2)

Para concluir deseo ratificar mi más sincero agradecimiento a todas las personas que han colaborado conmigo, agradecer a los lectores la confianza dispensada durante estos años y pedir disculpas por los posibles errores cometidos y, como no, desear lo mejor para el próximo equipo de redacción.

BIBLIOGRAFÍA

1. Jardim JR. La consolidación del mundo iberoamericano. Arch Bronconeumol 2000; 36: 1.
2. Sobradillo Peña V. La Asociación Latinoamericana del Tórax (ALAT) se incorpora a Archivos de Bronconeumología. Arch Bronconeumol 2000; 36: 1.
3. Ruiz Manzano J. Publicaciones biomédicas: normas generales, tipos de artículos, elección de la revista, proceso editorial. Arch Bronconeumol 1999; 35 (Supl 1): 34-37.
4. García Río F, Dorgham J, Serrano S, Álvaro D, Terreros Caro JG, Álvarez- Sala R et al. Evolución de los indicadores bibliométricos de producción y consumo de ARCHIVOS DE BRONCONEUMOLOGÍA durante los últimos 20. Arch Bronconeumol 1997; 33: 20-26.
5. García Río F, Serrano S, Álvaro D, Ruiz Manzano J, Dorgham J, Xaubet A et al. Estimación de los indicadores bibliométricos de repercusión de ARCHIVOS DE BRONCONEUMOLOGÍA. Arch Bronconeumol 1998; 34: 531-535.
6. López Piñero JM, Terrada ML. Los indicadores bibliométricos y la evaluación de la actividad médico-científica (II). La comunicación científica en las distintas áreas de las ciencias médicas. Med Clin (Barc) 1992; 98: 101-106.